
对话!把脉

! ! ! !赤日炎炎似火烧!空调少不了" 如果说送水行业夏季业务量比平时翻番的话!空调维

修行业在高温季节的业务量比平时要增加几十倍甚至上百倍"如今!空调已成了普通家庭

的#标配$!愿每位用户都在酷暑中有个#清凉梦$!有个恒温%恒湿%净化的环境"

值班嘉宾 胡敏军 上海日立家用电器有限公司用户中心!"#$%&'
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! ! ! !每到夏季，空调保修量剧增已经是这个
行业的惯例。一位业内人士给记者举了个例
子：平时一天也就是一二十张报修单子，可只
要气温一攀高，报修单可能就一下子蹿到一
天 !"""张，让维修人员应接不暇。
近段时间，申城持续“高烧不退”。记者遇

到空调维修行业人士，听到最多的话就是“焦
头烂额”。昨天，来自上海日立家用电器有限
公司用户中心的胡敏军作为嘉宾来到热线值
班，谈起热、空调与维修工的故事。

报修量百倍增长
记者!概括地说!空调维修行业有什么特点&

胡敏军! 空调维修行业是一个“靠天吃
饭”的行业。每年工作的忙和闲，与天气有着
密切的关系。

实际上，我们每年就是忙三个月，夏季的
#月、$月和冬季的 %!月 %&日至次年 %月 %&

日。这个时间段里，我们的维修业务基本上是
超负荷运转，而这个时段之外，我们又处在
“吃不饱”的状态。

记者'一到夏天!市民经常抱怨!打了电

话!维修人员左等右等不来&

胡敏军! 以日立公司为例，在全市有 !"

多个维修站，三四百个维修工。乍一看，实力
还算不错，可到了大夏天，确实有点吃紧。一
般都是从早上 '时开始，一直忙到晚上 (时、
%"时，有时候查找不出原因还要反复上门。按
照我们的规定，接到电话报修后 !)小时之内
应该上门，可是到了旺季则难以做到，一般要
)$小时，希望用户能理解。

10年对空调是个坎
记者!现在的空调品牌多%品种杂%毛病

烦!维修并不是光靠力气就能解决的(

胡敏军!你说得很对。我个人认为，空调
维修工是个“复合型人才”。一个品牌的空调
都有很多系列产品，他们既要熟悉电机产品
原理，又要懂焊接，还要会建筑行业的高空作
业技巧，身体素质还要好。这个活儿不是什么
人都能干的。

记者!有消费者说!打电话报修!师傅来

一次搞不定!来两次搞不定!为什么&

胡敏军! 这里面的原因很复杂。我们发
现，安装方面的遗留问题越来越多。

比如有些新式高层小区，为了美观，空调
外机都安装在固定的围合式小空间里，不利
于散热。解决问题的最好办法是移机。又比如
现在生活条件改善了，用变频空调的家庭越
来越多了，个别安装工装空调时没有考虑到
电器干扰，导致故障发生。谈到责任，因为空
调的安装量大面广，厂商无法做到全部承担。

记者!什么样的空调容易出问题&

胡敏军!老的空调，尤其是使用时间超过
%"年的空调，刚安装好的空调以及去年修过
的空调也容易出问题。因为这三类空调，要么
就是问题还没暴露，要么就是有段时间没有
使用，一旦出现故障，修和换都显得很仓促。

空调使用 %"年以上，我个人建议用户可
以在使用高峰前更换。空调使用 %"年后，制
冷制热效果都会打折扣，空调的能耗也较以
前会增加，所以有消费者感叹“当年买的 %匹

空调，用电量都赶上现在的 %匹半空调了”。
记者! 从用户角度来看! 如何防范空调

#罢工$风险&

胡敏军! 普通用户可以在天气变热变冷
前，试着开启一下空调，看看效果如何。发现
问题，立即可以联系维修人员。那个时候正好
错峰。

防“李鬼”和乱收费
记者!家电维修行业的#李鬼$一直为市

民所诟病!你们有什么措施&

胡敏军!消费者应从公司的官方网站、家
电卖场的促销员处获得正规渠道的修理信
息。

记者! 家电维修行业的收费也是个老问

题!如何避免#狮子大开口$&

胡敏军! 现在行业内的大多数企业有共
识，维修人员上门要出示上岗证、出示收费的
规范文件、出示盖公章的收费标准。

记者! 消费者遇到问题后的投诉渠道怎

么样&

胡敏军!无论是消保委的热线投诉，还是
质监系统的投诉，或是 %!*)&转来的电话投
诉，我们都认真处理，及时回复，遇到难题，维
修站的骨干人员和厂家的技术人员也会上
门，帮助排查问题。 本报记者 陈杰

超龄空调多病 报修业务猛增
专业人士提醒市民应提前防范空调“罢工”

来电投诉（12319）>>>

! ! ! !黄浦区沈女士 新昌路 $#弄 %")号水
泵房堆放了一百多根房梁，无人清理，存在
安全隐患。

青浦区李先生 奉城镇东新四村朝阳
#%!号的村民在农田内搭建大棚和围墙，
同时还在农田内铺设石子准备铺设成水泥
路。
微博投诉（@夏令热线）>>>

! ! ! !!把回忆当晚餐 "" 杨浦区关山路沿
小区人行路面地砖破损严重，小区垃圾房
门口地面垃圾遍地，臭气熏天。

!在无言行动 闵行区红松路近 &%$

号小商品市场旁人行道盲道上，长时间停
留着一辆外地牌照的小汽车设摊卖西瓜，
影响市民和盲人的正常行走。
微信投诉（夏令热线）>>>

! ! ! !微信名! 张黎 浦东东明社区金橘新
苑对面配套的尚博菜场经营不善，无菜可
买，平时需要去很远的地方买菜。前段时间
尚博菜场突然动工了，结果没几天就成了
烂尾，建筑垃圾和生活垃圾堆在一起，更加
脏乱差了。

微信名!#$%&'( 虹口区溧阳路上四
川北路街道办事处门口，非机动车道上长
期停满各种车辆，造成该路段拥堵。
短信投诉（18918901189）>>>

! ! ! !手机尾号 )*+,的市民 普陀区灵石
路 %"$!弄（沪太物业管理有限公司对面）
有 )棵大树被铁丝缠绕三五年之久，现铁
丝已嵌入树干之中，若遇台风暴雨很可能
折断，危及行人安全。
手机尾号-**"的市民 闵行区华漕镇纪

东村高家浜东 $'号民居内开了洗涤厂，异味
和满天飞舞的细布线危害周围百姓的健康。
邮件投诉（xlrx@wxjt.com.cn）>>>

! ! ! !奉贤区张先生 南桥镇环城东路绿地
南桥新苑!期、"期与附近小学交界十字
路口处，游乐设施长年失修，夏日傍晚儿童
时去玩耍，危险极大。

闵行区的张先生 秀文路 **&号以东
路段，黎安四村有居民私破围墙，毁坏绿
地，拔除绿篱矮树，为私家所用。

志愿者 陈骅 张兵 整理

! ! ! !南昌路 %*'弄弄堂的主干道一侧停了好几辆车，有
的地方堆放了不少杂物，整条主干道只剩下了一半可以
通行，对居民出行影响较大。

记者 陈梦泽 志愿者 朱筱萱 摄影报道

! ! ! !随着三伏天的到来，申城气温居高不下，
而本报“夏令热线”接到的有关电冰箱和热水
器的投诉也日趋增多。

只想洗个舒服澡
“我现在每天洗澡，只能拿个桶，盛点水

到卫生间将就着洗，我们家现在住的三个都
是老年人，我母亲已经 ("几岁了，我们只想
舒舒服服地洗个澡”，这是静安区胶州路庄女
士的心声。

庄女士 '月底在苏宁易购买了一台万家
乐牌的燃气热水器，万家乐的安装师傅到庄
女士家一看，就指出：“你买错型号了，装在卫
生间需要装平衡型的，不然不安全。”

但退热水器却让庄女士非常烦心。苏宁
易购和厂家万家乐之间一直相互推脱，经过
庄女士的多次催促，苏宁方面给庄女士的答
复是，已经和厂家联系好会上门去拿货，但一
个星期过去了，也没有人来。

冰箱越修越心烦
徐汇区小木桥路的葛女士，去年 *月购

买了一台东芝冰箱，回家使用一周后发现冰
箱声音异常，多次报修后直到今年的 %月才
检测出是压缩机的故障，*月份电冰箱被返厂

维修，)月份拿回来没多久又出现问题，又被
返厂维修，其间商家为其提供了一台备用冰
箱暂用。维修好后，到了 #月份，冰箱再次出
现了问题，甚至有一次还彻底罢工。
目前+冰箱冷藏室的温度保持在 %&!左右，

而冷冻室也只能保持在 "!左右，葛女士一家
只能暂时将冷冻室当做冷藏室用。现在葛女士
觉得冰箱维修无望，希望可以退货，而东芝的客
服则表示，退货需要向领导反映之后才能够有
结果，但是至今葛女士也没有得到回复。

本报记者 张欣平 志愿者 朱筱萱

买错热水器退货成难题
买来新冰箱毛病修不好

()*+,-

影响居民出行

百姓关注

! ! ! !本报“夏令热线”推出
“文明居住大讨论”活动两
天来，许多市民和读者积
极通过微博微信参与进
来，吐槽身边各种不文明
行为，呼吁大家营造一个
安全和谐的居住环境。
微博微信平台上，市民

和读者最反感行为中，噪声
问题出现频率颇高。“,-"

,-大西瓜”说：“噪声扰民
太讨厌了，特别是广场舞大
妈的高音喇叭。”而“米驮佛”
则认为：“一些人晚上回家不
顾邻居睡熟，大声喧哗，开关
门声大。”

有些微友、博友还有
其他讨厌的情形：“华華
樣”列出了他心目中最反
感的四大关键词：痰、狗
屎、真空睡衣秀和内衣大
巡回；./0012314526认为最
反感的是高空抛物，宠物
扰邻，她说：“我家隔壁邻
居宠物在楼道里撒尿，真
恶心！”

志愿者 刘逸之

微
博
微
信
网
友
谈
﹃
陋
习
﹄

今日投诉

噪
声
问
题
最
让
市
民
反
感


